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落叶景观道测评一：

落叶景观道的“画面”由树

木、建筑及历史文化底蕴等元素

构成。影响“画面”颜值的要素包

括天气、树种、建筑、市容环境卫

生、交通流量等等，这些也是相关

部门在选择哪条路段来担当落叶

景观道“重任”时的考量因素。

以树种这一重要元素来测评

落叶景观道的画面颜值，项目实

施多年来，全市落叶景观道总的

树种在逐步丰富，从最早徐汇区

几乎都是悬铃木画风开始，随着

项目实施范围拓展到其他区，丰

富了银杏、无患子、黄连木等其他

树种，甚至还有北美枫香、鹅掌楸

等不那么常见的行道树。

不同的树种形成了不同的画

风。悬铃木叶片大，且落叶量大，

落叶时是枯黄色彩，踩上去会听

到“沙沙”声，在历史风貌保护

区，走在这样的落叶景观道，别有

感觉。银杏叶虽然踩上去不会有

“沙沙”声，但是叶形独特，颜色

金黄，是另一种景观效果和感受。

鹅掌楸又名马褂木，叶子形状像

件小马褂，十分特别。黄连木是偶

数羽状复叶互生，闵行区名都路

是 41 条路段中唯一以黄连木为

行道树的落叶景观道，今年变色、

落叶效果都不错。

不过，受到现有道路行道树

树种的制约，市民能欣赏到的落

叶景观道中，悬铃木画风依然占

据半壁江山。在 41 条路段中有

21 条全部为悬铃木落叶景观，其

中黄浦、静安、浦东的落叶景观道

全部以悬铃木为树种，另有 4 条

是悬铃木和其他树种混合的落叶

景观。

在巨鹿路，走上一段就能看

到拿着相机拍摄落叶美景的市

民。一对夫妇特地赶来拍照，先

生甚至整个人趴在了落叶堆上，

让爱人拍了一张照片。“今天特

地来巨鹿路，之前还去过思南路

拍落叶，都挺美的。法国梧桐当

然是上海的特色之一，但如果附

近能有不一样树种的落叶景观

道就更好了。” 市民王小姐表

示。

“我们也在想办法，尽量丰

富落叶景观道的树种，让市民能

欣赏不同的风景，但树木生长需

要年限，也不是所有树种都适合

做行道树，更不可能为了落叶景

观道而去改变某一条路的行道

树。”多个区的环卫部门负责人

在采访中如此表示。

近年来，落叶景观道的“发

源地”徐汇区逐步将悬铃木景观

道淘汰出局，主推桂江路、慈云街

为落叶景观道，前者以无患子为

行道树，后者以银杏为行道树。

落叶景观道测评二：

按照相关部门公布的落叶不

扫时间来到现场，是否就一定能

欣赏到落叶美景呢？不一定。近两

年，总是出现落叶景观道踩不准

“节拍”的情况，明明还未落叶，

甚至树梢的叶子还是绿的，就开

始了落叶不扫。

上周二，记者来到静安区巨

鹿路，悬铃木叶子落了一地，在某

些区域还堆积起来，形成了较厚

一层落叶。负责这一路段保洁的

环卫工人说，巨鹿路富民路至常

熟路段这几年都是落叶不扫路

段，基本上每年都从 12 月 1 日开

始落叶不扫，到 12月 15 日结束，

“这段时间落叶比较多，如果有

大风落叶就更多。”上周三，记者

来到松江区园中路采访，这条道

路的行道树既有悬铃木，也有银

杏，也有一定落叶量。据悉，园中

路南青路至思贤路是从 11 月 26

日开始落叶不扫的，计划实施到

12月 16日。

不过，并不是每条落叶景观

道都踩准了“节拍”。今年 41 条

落叶景观道中，包括青浦区华乐

路、奉贤区年丰路和南奉公路、杨

浦区国晓路、闵行区姚虹路等 17

条路段落叶不扫的开始时间在

11 月 15 日之前，当时落叶极少，

甚至基本没有落叶。比如，11 月

11 日是杨浦区及闵行区部分路

段开始落叶不扫的日子，但是现

场几乎拍不到多少落叶，四平路

的银杏叶还是绿油油的状态。

11月 20 日前后，伴随着一

波冷空气的到来，绝大部分落叶

景观道才有了点落叶。记者在普

陀区花溪路、新村路、金山江路

等路段看到，悬铃木树叶纷纷飘

落。

从近两年不同树种的落叶时

间来看，并非完全无规律可循，比

如银杏，通常都在 11 月下旬开始

变色、落叶。试问，如果没有相对

精准的实施计划，项目实施的意

义何在？当然，有个别区后来根据

实际情况，适当延长了落叶不扫

实施的时间，总算有个“交代”。

落叶景观道测评三：

根据相关部门的要求，落叶

景观道实施期间，如遇雨天、雾霾

天气及重大保障任务，环卫作业

公司可以不保留当天落叶，按照

常规模式进行保洁。

对于计划去打卡落叶景观道

的市民而言，看到雨天、雾霾天就

别特地跑一趟了，但不是雨天雾

霾天，也可能白跑一趟。

上周四，有市民来到新华路、

番禺路探访，结果发现道路干干

净净，环卫工人拿着扫把正在扫

马路，“我看相关部门公布的计

划，这两条路段的落叶景观道要

到12月 20日结束呢。”事后，记

者从环卫作业公司了解到，当时

是考虑到落叶被踩碎了，景观效

果不佳，所以进行了一次集中清

扫，这两天正在文明城区检查，因

此也没有保留落叶。如果没有特

殊情况，明后天将继续执行落叶

不扫。

在其他区采访时，记者也曾

经碰到过类似情况，建议相关部

门可以通过一定渠道事先发布告

知，以免市民白跑一趟，包括落叶

景观道是否有了落叶效果也可以

发布告知，为市民欣赏美景、打卡

拍照提供行程参考。

再留一张金黄色光影吧
今年落叶景观道将收官

记者走访发现，落叶景观道总体受到好评，但各区尚存风格雷同等情况

晨报记者 郁文艳

一年一度的落叶景观道即将收官，全市 41

条道路将全部结束今年的落叶不扫。你有去踩

过落叶、听过“沙沙”声了吗？

记者实地走访测评发现，落叶景观道总体

受到市民好评， 各路段都有市民打卡拍照，有

些还特地前往。 不过，距离更高要求的“高阶

版”落叶景观道，尚存在“节拍”没踩准、“画面”

雷同多、执行过程偶尔说停就停等情况。

落叶景观道受到市民好评，各路段都有市民打卡拍照。 /晨报首席记者 任国强


